
调查显示
台湾青年创业成功率约55.6％

据新华社讯 台湾知名人力资源服务商 1111 人力银行 1 日发布

的《青年创业现况调查》显示，超过 20％的台湾青年受访者表示有创

业经历或正在筹备创业，而有创业经历的青年中，创业成功的比例约

为 55.6％。

根据这项于 3 月 17 日到 3 月 30 日之间针对该公司 35 岁以下会

员进行的抽样调查，86％的青年表示“有创业意愿”，64.9％的人“有

兴趣但还没行动”，8.1％表示“已创业”，6.5％“曾创业但失败”，而

6.1％的受访者则表示已在“筹备中”。

至于为什么要选择创业，69.5％的受访者称是因为“想增加收

入 ”，其 次 是“ 工 时 弹 性 自 由 ”（52.5％）以 及“ 个 人 兴 趣 爱 好 ”

（39.7％）。1111 人力银行分析，这显示目前金钱因素仍是推动青年

创业最主要动力，胜于兴趣或自我实现等因素。

1111 人力银行副总经理李大华表示，新人在竞争激烈的就业市

场中，因为缺乏工作经验，起薪低、工时长、升迁慢。这种对职场新人

不够友善的就业环境，使一些青年为提前突破职场僵局而萌生创业

念头。

调查显示，有创业经历者设定的停损点平均为 85 万元新台币

（约合 17 万元人民币），但高达 68.6％的受访者认为，如果投入资金

逼近 50 万元新台币大关还没回本时，就会准备认赔退场，显示出青

年创业者对资金的运用相对保守。

创业失败者认为失败的原因主要包括“客源不足或不稳定”

（58.3％）、“地点选择不佳”（44.4％）与“合伙关系生变”（41.7％）等。

而一旦创业成功，每月的平均收入可达到 41250元新台币，远高

于受访青年创业前 27059 元新台币的月薪。与此同时，成功创业者

每周平均工时仅为 26 小时，比法定工时少 14 小时，解决了创业之前

工时长且缺乏弹性的问题。

李大华表示，多数创业成功者看似以较短的工作时间换来了较

为优厚的收入，但论所花费的心神和承担的压力，绝对远胜一般的上

班族，多数创业者可以说是工作和生活融为一体。

他建议，有意创业的青年在投入前应该审慎评估，多了解兴趣专

长，并充分做好事前规划与市场调查，从“利他”的角度充分为客户着

想，尽量创造独特价值，才能有“一枝独秀”的可能。

（柳新勇 何自力）

对比中美两国年轻人创新创业的特点，可以看出，近些年中国年

轻人对于消费领域、商业模式创新等方面兴趣浓厚，而美国年轻人则

对技术革新、解决难题情有独钟。清华大学数据科学研究院教育指

导委员会委员吴甘沙表示，中国的科技创新领域，需要更多年轻人不

再停步于“易得”的满足，以极客精神开疆拓土。以下整理自中国青

年报对吴甘沙的专访。

有咨询公司发布过一项调查，将创新分为聚焦顾客、效率驱动、

科技创新和工程创新四种。中国人最擅长的就是前两种，其实都属

于模式创新。原因为以下这两点：第一，中国的互联网存在看不见的

边界，国外的巨头不一定能进入，即使进入了也不一定能做好，这就

存在模式创新的红利，甚至把国外的经验复制一下都可以快速发展

起来，在此情况下选择模式创新是很自然的选择；第二，中国市场与

世界市场不一样，年轻人很敏锐，对互联网市场有独特理解，通过模

式创新可以凭较低的成本进入市场，这也促使模式创新受到人们的

青睐。

我国的科学（工程）创新十分薄弱，科技创业的比例非常低，但近

几年有所改变，尤其是 O2O 模式崩塌之后，有更多的投资人、创业者

关注“硬科技”的创新。

我国有很多的年轻人具有“极客精神”。我们曾搞过科技工程大

赛，前来参赛的学生有的只是高中、初中生，但是知识面特别宽，对某

一领域非常热爱，而且钻研得已经非常深了，让人不能相信这只是个

中学生。

但另一方面，具有“极客精神”的年轻人占整体的比例太小了。

我认为教育存在问题。家长让孩子们从小就去学画画、学音乐，但又

不愿意他们成为画家和音乐家，让孩子去学奥数、去竞赛，却又不愿

意让孩子读理科。最后孩子长大了，不知道自己热爱什么。反观国

外，家长是非常支持孩子寻找真正热爱的东西的，鼓励孩子们一直向

高深处钻研。

此外，“极客精神”鼓励人们选择最有挑战的道路，通过奋斗实现

目标。现在的年轻人太喜欢“容易获得”的满足了，缺乏直面挑战的

精神。比如爱看电视，不爱看书；再比如玩游戏，倾向花钱买道具来

获得满足感。

同时，我们的年轻人考虑未来不多。我希望年轻人有“以终为

始”的态度，这也是“极客精神”的一部分。用未来的愿景去激励自

己，想象未来是什么样子，来考虑我现在需要做哪些突破，这应该成

为年轻创业者的共同属性。

创业者缺乏“极客精神”
问题出在哪

文·本报记者 王 怡

■众创空间

“创客大爆炸”北京办公室，门口的一棵圣诞

树吸引了记者的目光：彩色纸卷组成的树叶和带

轮子的底座，具有伸缩功能的树干和树枝，树叶

的表面还装有 LED灯带……

4 月 5 日，“创客大爆炸”联合创始人李洪

刚接受科技日报采访，他告诉记者，这棵会动

的机械圣诞树，是圣诞节时办公室里的创客

们准备的圣诞惊喜。“我后来告诉他们，这不

仅是送给大家的惊喜，还是一件可以众筹的

东西，在圣诞节之前可以众筹一千棵！”李洪

刚说。

在“创客大爆炸”的实验室，记者见到了很多

让人脑洞大开的智能硬件产品，最初它们只是创

客们随意摆弄的“玩意儿”，但在“创客大爆炸”，

这些产品被用心打磨，在不久的将来或许就会出

现在你我的生活之中。

创客大爆炸创客大爆炸

从随意的从随意的““玩玩””到用心的到用心的““造造””

“创客大爆炸”是英特尔中国为响应“大众

创业、万众创新”这一社会发展趋势成立的创

客创新服务机构，它帮助合作伙伴一同建立发

展众创空间，提供先进的开源硬件工具，支持

创客创新项目的加速和众筹，实现创新项目与

产业界的对接。

随着“大众创业、万众创新”的口号深入人

心，创客的概念也逐渐被大众所了解。不过，在

普通人眼中，成为一名创客似乎还是一件遥不可

及的事情。作为“创客大爆炸”的两位创始人，李

大维和李洪刚都力图降低创新的门槛，让更多的

人加入到创客的队伍中，实现真正的万众创新。

“创客运动激发了普通大众的创造潜能，我

们现在做的就是要帮助有想法的人来实现他的

创意，没有想法的人通过创新课程产生想法。”李

洪刚说，“‘创客大爆炸’为其提供从创新工具、创

新课程再到项目加速和众筹的一系列服务。整

个创造的过程将更多的围绕产品项目的塑造和

以众筹为开端的市场化来进行，创新团队是通过

迭代和实践来不断完善自身的。”

让没想法的有想法，让有想法的能实现

如此与众不同的众创空间与它的另一位创

始人密不可分，作为“创客大爆炸”的另一位创

始人，李大维在 2010 年创建了中国首个创客空

间——新车间，开启了推广中国创客运动之路。

李大维介绍，成立新车间完全是因为“好玩”，结

果吸引到许多爱玩儿的创客。之后，李大维与英

特尔合作创办了“创客大爆炸”，将注意力集中在

智能硬件的生态发展。

在“创客大爆炸”，记者见到了各式各样神奇

的作品，如带有 2000个 LED 灯珠的智能服装、咖

啡牛、小萝卜机器人、蜘蛛机器人等等。李洪刚

告诉科技日报记者，这些作品的诞生都离不开开

源智能硬件的普及。

“为了让更多的人参与智能硬件创新，我们

设计出一套开源智能硬件开发工具，我们叫它

SmartNode。”对于用户来说，SmartNode（智慧节

点）提供了一种类似脑图（思维导图）一样的设

计方法，“让你把各种传感器，摄像头，甚至‘人

脸识别’或是‘机器学习’的一个个‘节点’进行

‘组装’，快速搭建智能硬件的原型，从而产生独

特的作品。”李洪刚说，开源社区网站 SmartNode

也已经上线，类似的 SmartNode 模块已经有 50

多种，极大地满足了创客们各种创意需求。

记者在“创客大爆炸”实验室见到了一个即

将进行众筹的蜘蛛机器人“XPider”。它身型小

巧，和成人的拳头差不多大，像蜘蛛一样拥有六

条腿，圆圆的头上安装了一枚高清摄像头，身上

还带有各种功能的传感器，可以进行人脸识别、

室温监测、图像采集等众多任务，技术人员还给

它设计了舞步，它的六只小脚会根据场景跳出各

种舞蹈。更酷的是，它是一个可以用 SmartNode

设计的机器人，用户完全可以自行定义属于他或

她的“XPider”的思想和行为。

李洪刚介绍，制作这个机器人的团队只有六

个人，多数都还是在校的大学生，他们利用“创客

大爆炸”提供的工具，在快速原型实验室制造出

自己想要的作品。“现在这款已经是他们的第三

次迭代的作品，能让他们在短时间内实现并提升

作品与我们提供的创新工具和快速迭代的方法

密不可分。”李洪刚说。

在“创客大爆炸”，创客们不仅可以找到得心

应手的多种创新工具箱，还可以聆听激发创新思

维的“创客起飞”课程，最终还可以体验一下为自

己产品的众筹。

“创客大爆炸”研发出的创客工具、创客的教

学课程已经推广至国内十几家众创空间，在自己

培养创客的同时，也在协助其他众创空间为创客

们提供专业的服务与指导。

李洪刚表示，未来“创客大爆炸”会将这些创

新内容与更多的众创空间、大学的公共课，甚至

通过网络进行分享，让更多人做出自己的成功项

目，形成中国式的创新大爆炸。

创新工具箱里总有你得心应手的工具
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文·本报记者 刘晓莹

清华大学数据科学研究院教
育指导委员会委员 吴甘沙创始人素描

野兽骑行CEO李刚

一年融了 1个亿，还顺带减肥 30斤。

去年的春天，李刚才刚刚开始创业，推出

了第一款产品——野兽骑行 App。今年春天，

野兽骑行的战略级产品 SpeedX 智能自行车终

于正式问世。在过去一年里，顶着资本寒冬

和智能硬件低迷的双重压力，他带领野兽骑

行完成了三次融资，累计金额 1 亿元人民币，

估值达到 4亿。

一年多以前的李刚还是个 190 斤的、身体

虚弱的大胖子，甚至看不到每天辛苦工作的

意义。几乎同时，野兽骑行的联合创始人高

嘉阳，在连续通宵加班后突然面瘫。两个大

男孩凑在一起，决心换一种活法——出来创

业，做自己热爱的事情！

辞去工作，李刚和高嘉阳一起骑车环过

海南和台湾，在海边的公路上骑行，感受风

声、花鼓声和轮胎摩擦地面的声音。

“骑车满足了我们的全部幻想，为什么不

为我们所热爱的做些事儿呢？”几个月后，便

有了野兽骑行。

李刚说：“我们希望每个人骑上自行车都

能像野兽一样，自由、释放、狂野的活着，感受

每一次成就带来的心跳脉动。”

过去的一年，巨大的工作压力并没有让

李刚继续“虚弱”下去，而是彻彻底底的“狂

野”了一回，他带着野兽骑行，不仅闯出了一

番天地，还成功甩肉 30 斤，成为一枚健康、帅

气的创业公司 CEO。

野兽科技野兽科技：：
跨上自行车跨上自行车，，奔向新三板奔向新三板

继 野 兽 骑 行 App、SpeedForce 智 能 码 表 之

后，野兽科技在刚刚过去的三月，发布了首款智

能自行车——SpeedX。

野兽骑行的创始人兼 CEO 李刚表示，目前

产品已在京东众筹，4 月底到 5 月份预计可以实

现量产。

互联网+自行车的
无限可能

野兽骑行成立于 2015年 1月，是一家聚焦骑

行运动的科技公司。“最开始我们通过野兽骑行

App建设了一个骑行者社区，为骑行爱好者提供

数据记录、骑行社区、骑行教练、游戏化竞技等

功能。”李刚说，“App上线不到一年，活跃用户已

超百万，用户累计骑行公里量已超 800万公里。”

“我们还推出了 SpeedForce，这是一款针对

运动自行车的智能配件产品，可以将自行车变

成智能自行车，自动记录分析骑行数据，并与野

兽骑行者社区连通。”李刚说。

据他介绍，与传统的公司整车研发的做法

不同，野兽骑行先从软件切入，通过配件和软

件，实现自行车的智能化功能。在李刚看来，

App和智能中控才是智能自行车的核心，因此通

过配件与软件，可以让任何自行车实现智能化

功能。这也是野兽骑行选择职能中控系统作为

重要布局初衷。

“传统自行车只能拥有客户，但是野兽能够

通过 App来连接用户，从而实现互动。”李刚承认

从传统自行车转换用户很难，但品牌建立需要

一定的时间，野兽比较有信心。

两瓶“矿泉水”与运
动自行车“大蛋糕”

3 月 10 日，野兽骑行再获资本青睐，新动金

鼎体育基金宣布对其完成 3000万 A+轮投资，资

金将主要用于产品研发、供应链的完善，以及海

外拓展。就在野兽科技宣布推出野兽碳纤维智

能自行车 SpeedX 的新品发布会现场，徐小平身

扛野兽骑行的自行车来出现，他笑称“这是除了

玩具车之外最轻便的自行车”。

据 介 绍 ，SpeedX 车 架 1180 克 ，相 当 于 两

瓶 550 毫升的矿泉水，“对抗强度相当于兰博

基尼”。

展望行业，运动自行车行业是一个体量巨

大的市场。李刚表示，用常用的最大蛋糕理论

来说，只有存在一块足够大的蛋糕，每个吃蛋糕

的人才能分到一份。在运动自行车行业，只要

排名进入前十，年销售额都在百亿以上。而一

些新兴的公司如 Canyon，也凭借其网络直销模

式，取得迅速增长。

而回看整个运动自行车市场，一方面人们

的健康意识在起步，“过去五年属于跑步，接下

来五年一定属于铁三，而自行车是其中关键一

环”，另一方面，传统自行车行业较重模式和整

个经济形势，导致原本强势的供应链及厂商寻

找突破机会，已经“不再强势”；上半年的资本环

境又让新入局者有了机会。

在一年内接受三轮融资之后，李刚也透露，

野兽科技或许在今年年底登陆新三板。对于未

来这块“大蛋糕”他充满信心。

我们的产品不是“一
锤子买卖”

李刚特别重视产品的体验。“功能不等于性

能，性能不等于体验。为什么很多曾经辉煌一

时的智能硬件，现在都销声匿迹了。因为过度

宣传，让用户对产品期望过高，而产品体验一塌

糊涂，致使产品变成了一锤子买卖，再无口碑传

播，再无二次购买。”

他认为智能硬件产品应做到三点，实用+设

计细节中体现的品味+相对的性价比。要在产

品好用的基础上，带给用户惊喜并形成口碑传

播。这样才能持久性的建立品牌，品牌一旦确

立，便是企业巨大的护城河。

李刚告诉科技日报记者：“发布的三款碳纤

维智能自行车车型包括山地车 mustang、公路

车 leopard 以及 leopard pro，售价分别为 3999

元、7999 元和 14999 元。”他笑着表示，比起同

质量的其他品牌，“我们挣的都是良心利润”。

据 他 介 绍 ，整 车 方 案 比 之 前 的 智 能 中 控

SpeedForce 更加简洁，一样提供了 GPS 轨迹、速

度、里程、踏频、高度、卡路里、天气等10项骑行数

据自动记录，通过专业的分析提供可视化的骑行

报告，让车友可以细致了解自己的骑行状况。

有了高性能碳纤维自行车+智能中控系统+

最野的骑行者社区将会是野兽骑行研发的三条

主线。李刚希望未来能让更多的人享受骑行运

动的快乐和冲击力。徐小平笑称徐小平笑称““这是除了玩具车之外最轻便的自行车这是除了玩具车之外最轻便的自行车””

在李洪刚看来，“创客大爆炸”是一个十分宽

松的创新空间。“这里不需要创客一定将想法或

是作品拿来创业，而是可以作为项目来完成。很

多创客都有自己的本职工作，放弃职业进行创业

是十分艰难的，同时还要承担创业失败的风险，

而我们会根据他们的需求进行众筹指导。”李洪

刚说，“创客大爆炸”会帮助创客的产品找到潜在

的市场和加速产品的市场转化。

李洪刚介绍，“创客大爆炸”将更多的关注点集

中在创客的创意想法和这些创意商业化前景的验

证上，整合多种资源和技术来帮助创客们实现他们

的创意设计和创意原型，从而为众筹做好准备。

“我们不急于让创客们见投资人或是写商业

计划书，我们愿意帮他们不断的完善产品的创意

和设计，在互动中激发更多好的点子，当他们认

为自己的产品足够成熟的时候，我们会为其发起

众筹，让大众来为他们投票。”李洪刚说。

目前，在“创客大爆炸”参加众筹的产品会放

到 Indiegogo或其他预售众筹网站参与众筹。这

样的众筹网站会为创客提供一个网页，以视频、

图片、文字等形式介绍产品和它的故事，在网页

上还会有为产品设定的价格，众筹的目标和限定

的时间内预约。

众筹就像一个虚拟的投资人，由它向市场伸

出触角，为创客们试探产品的接受度。“预售众筹

不仅仅是卖东西，它的好处在于不仅帮创客在初

期筹到资金，做出产品。更重要的是检验产品是

否被小众市场所认可，收集用户需求，并找到潜

别急于见投资人，先让大众为你投票

在的更大的市场，因此‘创客大爆炸’才会通过众

筹这种模式帮助创新项目。”李洪刚说。

“创客大爆炸”为了可以激发更多的创客参

与众筹，专门设计了创新冲刺工作坊，创客们在工

作坊中用3到4周的时间进行产品创造和设计，用

8 周的时间为产品进行众筹准备。李洪刚认为，

创新也可以是短跑，“创客大爆炸”要在短时间内

帮助创客有效地整合多方的资源，实现创新。

蜘蛛机器人“XPider”，它可以进行人
脸识别、室温监测、图像采集等众多任务，
更酷的是，它是一个可以用 SmartNode 设
计的机器人，用户完全可以自行定义属于
他或她的“XPider”的思想和行为。


